

MARÍA JESÚS VIGUERA MOLINS, *Tiempos y lugares de al-Andalus en textos árabes*, Madrid, Real Academia de la Historia, 2023, 620 págs, ISBN 978-84-15789-00-0.

En 1999, la Real Academia de la Historia iniciaba una línea editorial denominada “Clave historial” con el objetivo de recuperar artículos o investigaciones de sus académicos en revistas u otras publicaciones que se encontraban agotadas. También se proponía editar trabajos que respondiesen a una unidad temática. A lo largo de estos años se han publicado 52 títulos y continúa la labor.

En 2015 María Jesús Viguera Molins ingresó como académica numeraria para cubrir la vacante que dejó el fallecimiento de Eloy Benito Ruano. Su candidatura fue presentada por Serafín Fanjul, Miguel Ángel Ladero y Luis Agustín García Moreno y con su ingreso, la Academia de la Historia (junto con la RAE) se convirtió en la academia española con mayor presencia femenina. Su incorporación es un reconocimiento a su extensa y calificada trayectoria en el ámbito del arabismo. Fue catedrática de Estudios Árabes e Islámicos en la Universidad Complutense de Madrid desde 1983, centro en el que dirigió durante varios años el departamento con esa denominación. Allí se doctoró en 1973 con una tesis sobre historia del Magreb en el siglo XIV, dirigida por su maestro, el académico Fernando de la Granja Santamaría.

Su prolongado itinerario en el área de los estudios árabes está plasmado en la publicación de 55 libros, ediciones, traducciones y libros colectivos, entre ellos, la coordinación y coautoría de cuatro volúmenes de la *Historia de España Menéndez Pidal*. Autora de más de 250 artículos científicos y capítulos de libros, ha colaborado también en la redacción de la *Encyclopaedia of Islam* y el *Diccionario Biográfico de Historia de España*. Estos son solo algunos de los hitos de su producción científica que dan testimonio de toda una vida dedicada a la investigación y la docencia. Su tesis doctoral marcó el comienzo de su largo recorrido y consistió en la edición, traducción y estudio de un manuscrito inédito: el *Musnad* de Ibn Marzūq, publicado en Madrid con el título “Hechos memorables de Abū l-Hasan, sultán de los Benimerines”. A partir de allí abordó distintas temáticas, siendo sus principales líneas de investigación la historia de al-Andalus, la historiografía y contextos del arabismo español y la historia de los manuscritos árabes en España.

En esta obra que reseñamos se reúnen 26 artículos que aparecieron publicados desde fines de los años setenta hasta la actualidad. La mayoría de ellos comparten la característica de que fueron elaborados para obras colectivas y congresos en los cuales quería completarse la presencia andalusí en la historia española. Los estudios se han recopilado a partir de dos ejes históricos: “Tiempos” y “Lugares” y las interacciones entre varias entidades y tiempos peninsulares. El hilo común de todos ellos es la visión del pasado andalusí desde las fuentes textuales árabes que, como expresa la autora en su introducción, “conviene contrastarlas con los avances documentales y materiales. Las fuentes textuales no son fuentes “espontáneas”, como en mayor proporción si lo son las actas documentales y los registros arqueológicos; las textuales son fuentes elaboradas por sus respectivos autores, bajo determinados circunstancias y propósitos, y estos condicionamientos, propios de todas las culturas, pues hay que reconocerlos y tenerlos en cuenta para mejor entender sus narrativas” (p. 12).

En la primera parte, “Tiempos”, se abordan distintos hitos que afectaron a la historia de la península ibérica, desde el ingreso de los musulmanes en España, el dominio Omeya, la figura excepcional de Almanzor, la división en reinos taifas (con la presencia

ineludible del Cid), las invasiones de almorávides y almohades y el fin del poder islámico con el reino nazarí de Granada. En resumen, todas las etapas del recorrido andalusí en la península están considerados y desarrollados en este apartado.

En la segunda parte, “Lugares”, recorre destinos puntuales y relevantes de la presencia islámica en España, desde Galicia, León y Portugal hasta Andalucía, pasando por La Rioja, Madrid y Extremadura.

La mayor parte de los estudios se reproducen tal cual fueron publicados en su momento y con los criterios de edición de la RAH. Solo los dos primeros (“Al-Andalus y Reconquista: dos conceptos en la Historia. Acotaciones arabistas” y “La conquista de al-Andalus según las fuentes textuales árabes”) mantienen una extensa bibliografía final porque se consideró conveniente presentar este abundante campo bibliográfico. Si bien hay artículos de los '70, '80 y '90, la mayoría corresponden a los 2000 hasta la fecha. Esto refleja su trayectoria editorial, su disponibilidad y las de sus “publicadores para producir temas en esa línea de relaciones entre al-Andalus y la península ibérica” (p. 11)

Sin duda, esta selección y reedición de los trabajos de Viguera Molins permite conocer y revisitar sus enfoques e investigaciones, siempre sólidas y de amena lectura. La dirección de más de 50 tesis doctorales y de múltiples proyectos de investigación junto con esta obra que ahora edita la Real Academia de la Historia, dan cuenta de su dedicada labor y de su magisterio. Sus trabajos iluminan e inspiran nuevos caminos de estudio y han contribuido y seguirán contribuyendo en la formación de nuevas generaciones de arabistas.

Por último, es de destacar la labor divulgativa por parte de la Real Academia que a través de estas ediciones y otras acerca los estudios históricos al público interesado.

SILVIA ARROÑADA

Universidad Católica Argentina - CONICET